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POR SU DESTACADO 2023

PROYECTO DE 
CONSERVACIÓN 

MARILY ESCOBAR 
ASUMIÓ ESTA SEMANA

HISTORIADORES 
DEL FÚTBOL 
PREMIAN A DOS 
OVALLINOS 

EN QUILITAPIA 
PROMUEVEN 
EL RESCATE DE 
PLANTAS NATIVAS

ENTREVISTA 
CON LA NUEVA 
DELEGADA 
PROVINCIAL 

05

CONDICIÓN HIDROLÓGICA SEGUIRÁ DETERIORÁNDOSE

EMBALSES PRESENTAN 
SUS PEORES REGISTROS 
DE LOS ÚLTIMOS 10 AÑOS
Mientras el tranque La Paloma se encuentra a un 6% de su capacidad, el 
Puclaro,  en Vicuña, se mantiene en un 10%, cifras que se asemejan a las 
registradas entre los años 2013 y 2015, cuando ambas reservas artificiales 
estaban en sus niveles mínimos históricos. 02-03
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Embalses de la región presentan su 
menor acumulación de agua en 10 años 

CONSECUENCIA DE AÑOS DE SEQUÍA 

La Paloma, en Monte Patria, 
está al 6% de su capacidad, 
mientras el Puclaro, en 
la comuna de Vicuña, se 
mantiene en un 10%. Estas 
cifras se asemejan a las 
registradas entre los años 
2013 y 2015, cuando ambos 
tranques estaban a niveles 
mínimos, situación que 
preocupa a los expertos, ya 
que la condición hidrológica 
tiende a la disminución en el 
periodo estival. 

Las esperanzas hidrológicas estaban 
puestas en este 2023, ya que se 
pronosticaba como un año lluvioso 
ante la llegada del fenómeno de El 
Niño. 

No obstante, las precipitaciones fue-
ron escasas a lo largo de la Región de 
Coquimbo, en donde sólo la Provincia 
del Choapa pudo sacar cuentas un 
poco más alentadoras. 

Ello, por cierto, queda reflejado en 
las cifras de acumulación de agua de 
los embalses. Por ejemplo, El Bato, 
en la comuna de Illapel, se encuentra 
a un 45% de su capacidad, lo que es 
positivo si se compara con los prin-
cipales tranques del Elqui y Limarí. 

De hecho, el embalse La Paloma, 
en Monte Patria, está a un 6% de su 
capacidad, mientras que el Puclaro, 
en la comuna de Vicuña, se encuentra 
al 10%, cifras que incluso debiesen 
seguir a la baja en las próximas se-
manas y meses. 

Así lo señala Sebastián Norambuena, 
ingeniero agrónomo del laboratorio 
PROMMRA y del Consorcio Centro 
Tecnológico del Agua, Quitai Anko. 

“Al 4 de diciembre, la Dirección 
General de Aguas informa de un 
volumen almacenado en el embal-
se La Paloma de 45,7 millones de 
metros cúbicos, equivalente a un 
6% de su capacidad máxima, y en el 
embalse Puclaro,  de 21,1 millones, 
equivalente a un 10%. La situación 
en ambos embalses es crítica, ya que, 

En donde antes el embalse Puclaro tenía agua, ahora sólo hay tierra y algunas plantas que sobreviven con la escasa humedad del ambiente. 
LAUTARO CARMONA

en este periodo estival, la condición 
hidrológica tiende a la disminución 
en sus caudales, hasta el próximo 
invierno”, indicó Norambuena. 

En esa línea, el profesional de 
PROMMRA detalló que este es el 
peor momento en los últimos 10 
años de los tranques de la región. 
“Históricamente, el embalse La 
Paloma ha vivido una situación si-El embalse Puclaro en la comuna de Vicuña está a solo el 10% de su capacidad. LAUTARO CARMONA

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Región de Coquimbo

LA SITUACIÓN EN AMBOS 
EMBALSES ES CRÍTICA, YA 
QUE, EN ESTE PERIODO 
ESTIVAL, LA CONDICIÓN 
HIDROLÓGICA TIENDE A 
LA DISMINUCIÓN EN SUS 
CAUDALES, HASTA EL 
PRÓXIMO INVIERNO”
SEBASTIÁN NORAMBUENA 
INGENIERO AGRÓNOMO DEL LABORATORIO 
PROMMRA
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El embalse La Paloma, en la comuna de Monte Patria, sólo está al 6% 
de su capacidad. Algunos peces intentan sobrevivir en la escasa 
agua que queda en el embalse. LEONEL PIZARRO

En la medida que baja el agua en La Paloma, la antigua vegetación 
comienza a quedar expuesta. LEONEL PIZARRO

milar en las temporadas 1976/77 y 
1996/97, siendo en marzo 2015, el 
mínimo volumen alcanzado, con 13,4 
millones de metros cúbicos. Por otra 
parte, el embalse Puclaro, ha 
vivido una situación similar en 
las temporadas 2013/14 y 
2014 /15, con volumen 
mínimo alcanzado en 
febrero 2014 con 
4,9 millones de 
metros cúbicos”, 
puntualizó. 

CONSECUEN-
CIAS DE LA 
SEQUÍA 

Según el me-
teorólogo del 
CEAZA, Tomás 
Caballero, esta 
crisis hídrica se 
genera por las lar-
gas temporadas que 
se han registrado con 
escasas precipitaciones, 
acrecentándose además, por 
la constante demanda de agua. 

“Los niveles bajos del embalse 
se deben principalmente a la gran 
sequía que ha tenido la región en 
los últimos 10 a 15 años, y esto 
se ha ido acentuando con el paso 
del tiempo. El uso del agua sigue 
siendo el mismo, y por lo tanto, al no 
tener precipitaciones y recargas en 
el sistema hídrico, estamos llegando 
a estos niveles críticos”, puntualizó. 

En esa línea, el profesional aseguró 
que los pronósticos no son muy alen-
tadores para los próximos años, ya 
que diferentes fenómenos naturales 
estarían impidiendo la llegada de 
lluvias a la zona. 

“Las investigaciones han dado 
un poco de luz que puede ser por 
la mancha cálida que hay frente a 

Australia en la zona del Pacifico, lo 
que bloquea las tormentas hacia 
la zona centro norte de Chile. Esta 
oscilación de la mancha cálida y 
otros fenómenos que se superpo-
nen, deberían ir en retirada, pero es 
bastante difícil decirlo con certeza, 
lo que se suma al cambio climáti-
co. Entonces no hay muy buenas 
esperanzas a futuro. Además los 
modelos climáticos indican que 
esta zona será más seca de lo que 
ya es, transitando hacia un clima 
más árido”, concluyó. 

LOS MODELOS CLIMÁTICOS 
INDICAN QUE ESTA ZONA 
SERÁ MÁS SECA DE LO QUE 
YA ES, TRANSITANDO HACIA 
UN CLIMA MÁS ÁRIDO”
TOMÁS CABALLERO
METEORÓLOGO DEL CEAZA
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APERTURA BOLETERÍAS:

Open Plaza Ovalle, Avda. Benavente, Ovalle

Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.
Cierre después de la última función.

 (Horarios de trasnoches e refiere a todas las
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

*Los horarios esta sujetos a modificación.

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Consejeros regionales pedirán peritaje 
psiquiátrico a gobernadora Naranjo

POR PRESUNTOS MALOS TRATOS A FUNCIONARIOS

Tras prestar colaboración con la PDI, distintos consejeros regionales dieron a conocer que 
solicitarán peritajes psiquiátricos a la gobernadora Krist Naranjo.

LAUTARO CARMONA

En el contexto de la querella 
por presunto fraude al fisco 
interpuesta, miembros del 
cuerpo colegiado fueron 
a declarar, este martes, 
a la PDI, oportunidad 
en que afirmaron que 
recurrirán a otras instancias 
profesionales para 
determinar si la autoridad 
está en condiciones de dirigir 
al gobierno regional.

Fue en marzo de este año cuando los 
16 consejeros regionales solicitaron la 
destitución de la gobernadora Krist 
Naranjo, acusando un notable abandono 
de deberes ante el Tribunal Calificador 
de Elecciones, mientras que, en paralelo, 
presentaron una querella por presunto 
fraude al fisco, la que fue admitida a 

trámite por la justicia. 
Precisamente, en el contexto de la 

tramitación de esta querella es que 
distintos consejeros concurrieron 
a las dependencias de la Policía de 
Investigaciones para entregar ante-
cedentes y ofrecer su colaboración en 
esta etapa con pruebas documentales.

Al salir de la PDI, Mario Zumelzu, 
abogado que representa a los conse-
jeros regionales en ambas instancias, 
sostuvo que dichas pruebas justifi-
carían la existencia de hechos que 
podrían revestir caracteres de delitos 

cometidos por la gobernadora regional. 
“Esto dice relación con la malversación 
de fondos públicos, representada por 
el uso de bienes fiscales en beneficio 
particular y también un delito de fraude 
al fisco”, afirmó. 

Respecto al eventual ilícito, explicó 
que “hay un detrimento de las arcas 
fiscales en materia de viajes al extran-
jero en los cuales no se ha cumplido 
con la normativa vigente, señalada 
en la Ley de Bases de Administración 
del Estado, en la Ley de Gobierno de 
Administración Regional y en el Estatuto 
Administrativo”. 

“También en cuanto hay fraude al 
fisco cuando se han aplicado fondos 
públicos para pagar situaciones que 
dicen relación con el abuso laboral, que 
son responsabilidad directa y personal 
de la gobernadora regional”, añadió el 
jurista.

En esa línea, recalcó que “la región está 
en manos de una persona que carece 
de las competencias necesarias para 
dirigirla, para administrarla y para ges-
tionarla. Muchas veces la gobernadora 
dice que se le ataca por el hecho de ser 
mujer, de no tener partido político, en 
fin. Ella tiene que entender que nadie 
la está atacando, los consejeros están 
ejerciendo un derecho que no puede ser 
considerado como un ataque”. 

PERITAJES PSI QUIÁTRICOS 
En esa línea, el consejero regional 

Cristian Rondarelli, indicó que la di-
ligencia es parte de los distintos pro-
cesos que están llevando a cabo en 
torno a las diversas causas, tanto en 
el Tribunal Calificador de Elecciones,  
como también ante la Justicia. 

“Lo que nos plantea el abogado es 
fundamental, porque vamos a aportar 
antecedentes para poder justificar las 
denuncias que nosotros hemos hecho 

en el tiempo. Y también vamos a hacer 
un tema que es muy relevante”, sostuvo.

Al respecto, dio a conocer que pedirán 
que se realice un peritaje psiquiátrico 
a la gobernadora regional, lo que se 
justificaría por los hechos de acoso 
que habrían vivido los funcionarios del 
gobierno regional de Coquimbo. 

“Esa es una de las nuevas medidas que 
vamos a solicitar, porque no podemos 
seguir permitiendo que esto ocurra de 
forma permanente y constante en con-
tra de nuestros funcionarios”, añadió.

A su vez, la consejera Ximena Ampuero, 
afirmó que ellos, como entes fiscali-
zadores, van a seguir avanzando, no 
solamente en la denuncia que hicieron 
a través del TRICEL, sino también en 
cuanto a acompañar en otras instancias 
para poder esclarecer si hay un mal 
acto administrativo que pueda estar 
cometiendo la gobernadora.

“Vamos a solicitar todos los antece-
dentes y peritajes para que esto se es-
clarezca, no tan solo con la malversación 
de fondos públicos, sino también, con 
altas denuncias que se han realizado 
en el gobierno regional, y por eso es 
que vamos a seguir tratando de aportar 
como consejeros para que la Región 
de Coquimbo esté en calma”, añadió.

Por su parte, el consejero regional Javier 
Vega, señaló que “es una preocupación 
el cómo se está llevando la región. Ya se 
ha planteado que no hay una confianza 
respecto a las capacidades que tiene 
la gobernadora para liderar una región 
que debería estar dentro de los primeros 
lugares en ejecución presupuestaria, 
considerando que siempre se ha ca-
racterizado por estar a la vanguardia”.

“Lo que pretendemos”, agregó, “es 
consolidar este camino con nuestra 
querella por fraude al fisco y malver-
sación a los fondos fiscales, ya que 
creemos que se han mal utilizado y 
ha generado un detrimento al gasto 
público, tanto lo que tiene que ver 
con las indemnizaciones que se han 
pagado luego de llegar a acuerdos. 
Sin embargo, no hemos tenido toda 
la información”, puntualizó.

Finalmente, el consejero Wladimir 
Pleticosic, puntualizó que “el espíritu 
del cuerpo colegiado siempre ha sido la 
unidad. Para nadie es un misterio que 
tenemos distintas miradas políticas, 
pero eso no ha sido ningún tipo de im-
pedimento para poder llegar a acuerdos 
y generar las acciones pertinentes para 
llegar a la verdad”. 

Por otro lado, cabe recordar que este 
jueves la Corte Suprema puso en tabla 
la revisión del recurso de apelación de 
Naranjo frente a la suspensión decretada 
por Contraloría.

FRANCO RIVEROS B.
La Serena
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El proyecto por un monto 
de $6 millones espera 
conservar además, el 
saber botánico cultural de 
tradición Molle para las 
próximas generaciones, 
evitando la desconexión con 
su territorio. 

Rescatan plantas nativas para detener 
degradación sostenida de los suelos 

EN LA LOCALIDAD DE QUILITAPIA 

Un importante aporte natural para 
disminuir la erosión del suelo agrí-
cola de la localidad de Quilitapia en 
la comuna de Combarbalá, se con-
cretó mediante el funcionamiento 
de un vivero de plantas endémi-
cas y nativas, creado en la Escuela 
Pedro de Valdivia, gracias al Fondo 
de Protección Ambiental (FPA) del 
Ministerio del Medio Ambiente y el 
apoyo del Laboratorio de Ecología 
Evolutiva en Plantas de la Universidad 
de Valparaíso.

Durante muchos años habitantes de 
Quilitapia se dedicaron a la produc-
ción agrícola y caprina. Sin embargo, 
el mal manejo de estas actividades, 
junto con la sequía prolongada, se 
tradujo en una pérdida de la cobertura 
vegetal endémica y nativa de la zona 
y la consecuente degradación de los 
suelos. De allí la importancia de esta 
instalación que permitirá preservar 
estas plantas que constituyen un 
mecanismo natural para aminorar 
la erosión del suelo. 

ACTIVIDADES EDUCATIVAS
Una vez que el vivero empezó a 

funcionar, se realizaron diversos ta-
lleres sobre la vegetación endémica 
y nativa, así como la valorización del 
patrimonio cultural de estas plantas. 

Los talleres teóricos versaron sobre: 
“Introducción a la Etnobotánica”, 
“Usos Ancestrales de las especies 
del vivero”, “Identificación de plantas 
endémicas” y el taller teórico-práctico 
sobre “Conservación y transformación 
del ecosistema”. 

Además, se efectuaron actividades 
en terreno para explorar e identificar 
las especies en las quebradas y ce-

suelos. Lo segundo es seguir asociado 
a algunos laboratorios con los que he 
trabajado como la endomorfologia 
que es el estudio de la edad de los 
árboles. Nuestro pueblo tiene un 
origen de 1.600 años, desde los 
incas, sería interesante saber qué 
edad tienen estos árboles.” 

Una especial valoración al proyecto le 
otorgó el director del establecimiento 
educacional, profesor René Carvajal, 
quien manifestó que “tenemos una 
serie de actividades ambientales como 
la reutilización de aguas grises donde 
se recicla el agua de los lavamanos 
del baño de los varones y también 
tenemos caminatas saludables, usa-
mos composteras de una empresa 
de reciclaje, estamos trabajando 
constantemente en actividades del 
cuidado del medio ambiente. Como 
escuela promovemos el buen uso 
y el cuidado del agua, ya que es lo 
que no tenemos en este momento y 
no contamos con agua continua en 
nuestra localidad.”

rros alrededor de la localidad rural. 
Asimismo, se desarrolló un herbario 
etnobotánico como también se ense-
ñaron técnicas para sembrar semillas 
y de prácticas del buen cuidado de 
las plántulas o plantas mayores. 

APORTE DE ESCUELA 
CON SELLO AMBIENTAL

SegúnTamara Vilches, coordinadora 
del proyecto Vivero de Conservación 
y etnobotánica de Quilitapia y ex 
alumna de la Escuela Pedro de Valdivia 
explicó que esta iniciativa nació en 
Australia y ella lo adaptó a la realidad 
chilena, donde están participando 
alrededor de 100 niños de 4 a 12 
años. En este sentido -agregó la 
coordinadora- “hay varias ideas de 
continuar el proyecto para hacer al 
Cerro Pangata un espacio de con-
servación y de reforestación, dado 
que las tierras de la comunidad están 
degradadas y se están invirtiendo 
recursos para la restauración de los 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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EXTRACTO

PRIMER JUZGADO DE LETRAS DE OVALLE,  Rol 

V-143-2023, por sentencia de 28 de julio de 2023, Se 

declara interdicción definitiva por de demencia de don 

GERMÁN ANDRÉS RODRIGUEZ ALFARO  R.U.N 

4.241.222-8 asignándose curadora de su persona y bienes 

su cónyuge doña ADRIANA DEL CARMEN CORTÉS 

SEGOVIA, R.U.N 5.708.320-4 se le releva de la obligación 

de rendir fianza y de reducir a escritura pública el decreto que 

la habilita para ejercer el cargo. Ovalle, ocho de septiembre  

de dos mil veintitrés. Secretaria.

Constanza Alejandra  Jerez Mundaca
Secretario PJUD

“En la provincia se requiere entregar 
seguridad a toda la comunidad”

MARILY ESCOBAR, NUEVA DELEGADA PRESIDENCIAL DEL LIMARÍ

Marily Escobar tuvo con Diario El Ovallino su primera entrevista como delegada provincial 
del Limarí. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 

En su primera entrevista con Diario El Ovallino, la nueva 
autoridad destacó la importancia de dialogar junto a dirigentes 
y otras autoridades. En ese sentido, consideró que la seguridad 
y la sequía son las principales preocupaciones del territorio en 
este minuto. 

Desde esta semana la Provincia del 
Limarí cuenta con nueva delegada 
provincial, tras la ratificación de 
Galo Luna Penna como delegado 
presidencial regional.  

Se trata de Marily Escobar, profesora 
de educación diferencial, oriunda de 
Talcahuano, quien llegó a vivir a la 
Región de Coquimbo hace 12 años 
atrás, cuando ingresó a estudiar a la 
Universidad Central de La Serena. 

Su rol en la política data desde 
esos tiempos estudiantiles, e in-
cluso un poco antes, según ella 
misma explica. “Desde mi rol de 
estudiante secundaria que he tra-
bajado políticamente, liderando 
algunos espacios en esta área. En 
esos tiempos estuve en la ‘revo-
lución pingüina’. También cuando 
vino la lucha por el fin al lucro. Me 
tocó la responsabilidad de asumir 
como presidenta estudiantil de la 
carrera. En ese tiempo hubo una 
lucha bastante fuerte por el cierre 
de algunas universidades privadas, 
lo que nos significó levantar una 
política nacional de reubicación, 
en donde a muchos estudiantes se 
nos pagó el arancel referencial por 
lo perjudicados que estuvimos con 
las universidades privadas”, señala. 

Posterior a esos roles, tomó otros 
desafíos relacionados a la defensa 
de la mujer. “En tiempos de pan-
demia trabajamos fuertemente a 
nivel nacional con el posnatal de 
emergencia, que significó un resul-
tado bastante positivo en cuanto a 
tener una ley que permitió a muchas 
mujeres estar más tiempo con sus 
hijos. Esto se logró con participación 
mía en las comisiones del Senado, 
ya que trabajé fuertemente jun-

to a la senadora Adriana Muñoz”, 
puntualiza. 

Hasta el pasado viernes 1 de di-
ciembre, en tanto, trabajó en la 
Corporación Gabriel González Videla 
de La Serena. 

OPORTUNIDAD EN EL LIMARÍ 
Marily Escobar es militante del 

Partido Socialista desde hace 10 
años, y fue así como se le presentó 
la oportunidad de asumir como de-
legada provincial del Limarí. “Tuve 
cargos en la estructura del partido y 
de la juventud. De hecho fui vicepre-
sidenta nacional de las Juventudes 
Socialistas, y así también fui parte 
del partido comunal. La oportunidad 
de llegar a la delegación se genera 
en base al reconocimiento de esa 
y otras labores. Se me solicitó en-
frentar este desafío, pues nosotros 
ya teníamos un trabajo previo en 
la zona. De hecho comenzamos el 
año 2023 con una actividad con 
mujeres de organizaciones sociales 
en Ovalle”, explica. 

SEGURIDAD Y SEQUÍA
De esta forma, este lunes 4 de 

diciembre asumió formalmente 
como delegada provincial del Limarí, 
lo que coincidió con un hito impor-
tante en materia de seguridad, que 
fue la entrega de nuevos vehículos 
para Carabineros de Monte Patria, 
Punitaqui y Río Hurtado.

“Tuve el privilegio de llegar en 
un momento clave, porque en la 

provincia se requiere entregar se-
guridad a toda la comunidad. En esa 
entrega pude dialogar con dirigentes 
del territorio, quienes estaban muy 
contentos de recibir estos recursos”, 
afirmó. 

Sobre otra problemática, como es el 
comercio ambulante, Marily Escobar 
señaló que “este es un conflicto 
que se ve a nivel nacional. Tengo 
una reunión con el alcalde de Ovalle 
para ver cuáles son las medidas 
que se han tomado y cuáles son 
las evaluaciones de esas medidas. 
Está toda la disposición para revisar 
este tema”, indica. 

En esa línea, se debe mencionar 
que dirigentes sociales dialogaron 
con Diario El Ovallino esta semana, 
destacando la necesidad de que se 
mantenga el “trabajo en conjunto” 
con la autoridad, para resolver estos 
problemas.  

Al respecto, la nueva autoridad 
asegura que “las puertas de la dele-
gación están abiertas. Si bien hoy yo 
llego como autoridad a la provincia, 
hay que decir que desde antes la 
delegación ha hecho un excelente 
trabajo con todos sus funciona-
rios desplegados. Entonces quiero 
dar la tranquilidad de que eso va 
seguir funcionando de esa forma. 
Tendremos toda la disposición si 
hay alguna situación que podamos 
seguir mejorando”, manifiesta. 

Respecto a la sequía y a otras 
problemáticas que afectan prin-
cipalmente al mundo campesino, 
Escobar subrayó que “la prioridad 
es lo rural, porque la riqueza de la 
provincia está en la ruralidad, sin 
olvidar la importancia que tiene la 
capital de la provincia. Nos vamos 
a complementar con las seremis 
para ir en ayuda de quienes lo ne-
cesitan”, sostuvo. 

AGENDA DE LA SEMANA 
En estos primeros días, Marily 

Escobar tiene su agenda prácti-
camente copada, destacando una 
reunión, este miércoles, con INDAP y 
con los apicultores de Monte Patria, 
quienes desde hace dos meses 
esperan respuestas por la muerte 
masiva de sus abejas. 

Por otro lado, están pactadas reunio-
nes con el prefecto de Carabineros 
de la Provincia del Limarí, el alcalde 
de Monte Patria y el gremio de pro-
fesores. “Está abierta la posibilidad 
de seguir agendando reuniones con 
organizaciones sociales. Las puertas 
de la delegación están abiertas para 
recibirlos”, aseguró.

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Provincia del Limarí 
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Estudiantes de Andacollo, Ovalle e Illapel presencian 
obras de teatro para fortalecer convivencia y aprendizajes 

COMO PARTE DE LA ESTRATEGIA DE LECTURA, ESCRITURA Y COMUNICACIÓN DEL MINEDUC

Acciones similares se vienen repitiendo con anterioridad, debido al buen resultado de éstas 
en las comunidades educativas. 

CEDIDA

El Ministerio de Educación 
está implementando 
la estrategia para el 
Fortalecimiento de la 
Lectura, Escritura y la 
Comunicación Integral, 
como parte del Plan de 
Reactivación Educativa 
desarrollado junto a las 
comunidades educativas 
ferias literarias y obras de 
teatro con conversatorios 
para fortalecer aprendizajes 
y también convivencia y 
salud mental. 

Estudiantes de las comunas de 
Andacollo, Ovalle e Illapel presen-
ciaron las obras teatrales “Robots” y 
“Bullying” como parte de la Estrategia 
de Fortalecimiento de la Lectura, 
Escritura y Comunicación Integral, 
en los ejes de Fortalecimiento de 
Aprendizaje y de Convivencia y Salud 
Mental, en el marco del Plan de 
Reactivación Educativa del Ministerio 
de Educación. 

Participaron estudiantes de las es-
cuelas Patricio Lynch, Liceo Pedro 
Regalado, Nuestra señora del Rosario 
y el Centro de Educación Integral 
de Adultos (CEIA) de la comuna de 
Andacollo; el colegio Santa María 
Eufrasia y escuela Guardiamarina 
Ernesto Riquelme de la comuna de 
Ovalle; y escuelas Juan Carrasco Risco, 
Valle del Choapa, Macuco, Herminia 
Ramos, Jorge Aracena Ramos, colegio 
Canelillo Alto, Santa Teresa de Jesús 
y Liceo Luis Alberto Vera de la comu-

na de Illapel, quienes aprendieron y 
reflexionaron sobre el acoso escolar. 

La seremi de Educación, Cecilia 
Ramírez Chávez manifestó que “co-
mo parte del Plan de Reactivación 
Educativa y en los dos primeros 
ejes que es Convivencia Escolar y 
Salud Mental y Fortalecimiento de 
Aprendizajes se han presentado en 
la región dos obras de teatro en las 
comunidades educativas que son 
“Robots” y Bullying” que incluyeron 
además conversatorios con estudiantes 
de las tres provincias. Se desarrollaron 
en las comunas de Andacollo, Ovalle 
e Illapel para así recuperar el interés 
de los estudiantes por la lectura y 
escritura y comunicación y a su vez 
poder potenciar el buen vivir y la sa-
na convivencia en las comunidades 
educativas”.  

La autoridad agregó que “como go-
bierno, a través de nuestro Ministerio 
de Educación hemos impulsado ac-
ciones similares a las que realizamos 
en 2022, por el impacto positivo 
que provocaron en las comunidades 
educativas. Se suman a las ferias 
literarias realizadas en septiembre 
de este año y ahora estas obras de 

teatro, los conversatorios, el con-
curso el Sello Gabriela Mistral para 
promover no sólo la sana convivencia 
en las comunidades educativas, sino 
impulsar el desarrollo de los talentos 
de las y los estudiantes”. 

El director del colegio Santa María 
Eufrasia de Ovalle, Víctor Poblete 
Torres afirmó que las obras tuvieron 
una buena recepción de parte de 
estudiantes y que les permitió la inte-
racción con la escuela Guardiamarina 
Ernesto Riquelme a quienes invitaron 
a presenciar las obras que es aledaña 
a nuestro colegio. Calificó la iniciativa 
como muy buena “porque en mucho 
de los casos, los estudiantes no tienen 
acceso a una obra de teatro y también 
entender la lengua y literatura desde 
otra perspectiva más allá de la lectura 
de un texto. Permite complementar 
el aprendizaje y visibilizar algunas 
herramientas, teorías y actividades, 
que aparecen en los textos, pero que 
no necesariamente los estudiantes 
ven y visibilizan”, aseguró.  

PLAN DE REACTIVACIÓN EDUCATIVA 
El Ministerio de Educación está 

implementando la Estrategia para 
el Fortalecimiento de la Lectura, 
Escritura y la Comunicación Integral, 
como parte del Plan de Reactivación 
Educativa desarrollado junto a las co-
munidades educativas ferias literarias 
y obras de teatro con conversatorios 
para fortalecer aprendizajes y también 
convivencia y salud mental. 

OBRAS DE TEATRO 
“ROBOTS” Y “BULLYING”

La obra “Robots” está orientada a 
estudiantes de tercero y cuarto año 
básico para la promoción de una sana 
convivencia en edad temprana. La 
obra lleva a conocer a un curso de 
robots, el mejor curso del mundo, y 
descubrir por qué eran tan buenos 
compañeros. Luego un evento lo 
cambia todo. Las cosas comienzan 
a ir cada vez más mal, y los y las es-
tudiantes ya no quieren ir al colegio. 
Será la valentía de algunas (os) que 
los hará reflexionar y les permitirá 
volver a ser el curso que tanto les 
gustaba y a entender la importancia 
de asistir al colegio y las maravillas 
que suceden cuando comienzan a 
aprender. Esta obra ofrece al final 
un tiempo para reflexionar en qué se 
parece la comunidad educativa a lo 
visto en la historia, y qué actitudes 
pueden valorar y llevarse para ser 
mejores estudiantes. 

La obra “Bullying” está orientada 
estudiantes de séptimo y octavo 
básico y estudiantes de enseñanza 
media, para la prevención del mal-
trato escolar y la promoción de una 
sana convivencia. La obra acerca a 
la problemática del maltrato escolar, 
a través de la historia de dos per-
sonajes que se reúnen en el patio 
de la escuela para tener una seria 
conversación. Ella quiere que él deje 
en paz a un compañero de clases. 
Él no entiende lo que ella le pide, o 
eso quiere que ella piense. Son sólo 
bromas se excusa. Él no es malo... 
Sólo tiene un plan... un plan que lo 
cambiará todo. Una obra que invita 
a una profunda reflexión.

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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De izquierda a derecha: Cristian Venegas (elegido mejor dirigente), José Ignacio Fuentealba 
(elegido entre los mejores relatos) y el presidente de la Fundación Nacional IHE Fútbol Chile, 
Guillermo Leppe. 

EL OVALLINO

El Instituto Nacional de Historia y Estadística del Fútbol Chileno 
y la Agrupación Nacional de Historiadores de Fútbol de Chile 
realizaron la premiación de la temporada 2023, reconociendo 
al presidente de Provincial Ovalle Cristian Venegas como mejor 
dirigente y al locutor radial José Ignacio Fuentealba como uno 
de los mejores relatos. 

El pasado sábado 2 de diciembre 
se desarrollaron los XXIV Premios 
Nacionales del Fútbol Chileno, los 
que son organizados por el Instituto 
Nacional de Historia y Estadística 
del Fútbol Chileno y la Agrupación 
Nacional de Historiadores de Fútbol 
de Chile. 

En esta jornada se reconoció a los 
mejores del fútbol nacional en la tem-
porada 2023, entre ellos, dos ovallinos, 
quienes se trasladaron hasta el Teatro 
de la Universidad de Valparaíso para 
recibir su premio. 

El primero de ellos es el presidente 
de Provincial Ovalle, Cristian Venegas, 
quien fue elegido como mejor dirigente, 
tras un año que consagró con el his-
tórico ascenso del “Ciclón del Limarí” 
a la Segunda División Profesional. 

Y hablando de esta heroica campaña, 
el otro ovallino premiado fue el locutor 
radial José Ignacio Fuentealba, a quien 
se le reconoció como uno de los mejores 
relatos, el que realizo justamente en 
un partido de Provincial Ovalle. 

“¡Se acabó!, se acabó no más...”, 
fue parte del emocionante relato de 
Fuentealba, en lo que fue el ascen-
so del “Ciclón” tras vencer a Unión 
Compañías. 

“Es un tremendo honor recibir tal 
reconocimiento. No es menor ser 
premiado a nivel nacional. Son 7 años 
de intensa actividad, donde siempre 
he tratado de disfrutar con mucha 
humildad y respeto. Gracias a todos y 
todas por el apoyo”, declaró el locutor 
y director del programa Jugamos en 
la Cancha, Radio Caramelo.

Cristian Venegas también tuvo pa-
labras de agradecimiento a esta pre-
miación, “la verdad mucho orgullo al 
recibir este reconocimiento, que viene 
a cerrar un año espectacular con un 
ascenso histórico al fútbol profesio-
nal como campeones con Provincial 
Ovalle. Este reconocimiento lo hago 
extensivo para todos los sacrificados 
dirigentes de Tercera División que día 
a día luchan por mantener en com-
petencia a sus equipos y conseguir 
la gloria”, indicó. 

“Lo significativo de la premiación 
además fue que quien me hizo entre-
ga de este reconocimiento fue José 
Ignacio Fuentealba lo cual fue muy 
emotivo puesto que muy pocas veces 
se reconoce a gente de regiones y esta 
vez fue la excepción con dos ovallinos 
reconocidos por su desempeño en 
este hermoso deporte como lo es el 
fútbol. Por ultimo quiero aprovechar 
para agradecer al presidente de la 

Fundación Nacional IHE Guillermo 
Leppe por su abnegada labor al man-
do de esta prestigiosa institución y 
a todos quienes se han tomado un 
tiempo para saludarme y felicitarme 
por este reconocimiento que dejaré en 
un lugar muy especial de mi hogar”, 
cerró el flamante dirigente ovallino. 

LABOR EDUCATIVA
José Ignacio Fuentealba se inició 

en las lides radiales deportivas a 

sus 18 años en Radio Limarí, para 
después pasar a Radio Comunicativa. 
Actualmente es una de las principales 
voces de Radio Caramelo.

Fuentealba también forma par-
te del programa “Golazo” de Radio 
San Bartolomé en La Serena, donde 
ha tenido la oportunidad de relatar 
grandes eventos deportivos a nivel 
nacional e internacional; entre ellos 
la Copa América Femenina realizada 
en el Estadio La Portada.

Por otro lado, cabe destacar que su 

profesión es la de educador diferen-
cial, en el cual hoy ejerce labores en 
un establecimiento educacional de 
Coquimbo.

TRAYECTORIA EN LA ZONA 
Cristian Venegas es licenciado en 

ciencias jurídicas y comenzó su carrera 
como dirigente deportivo en 2012, 
junto a Club Deportes Ovalle. 

En 2015 fue parte de los fundadores 
de Provincial Ovalle, asumiendo como 
vicepresidente, y logrando el primer 
ascenso desde la Tercera División 
B a la Tercera División A en 2016. 

Cabe destacar que cuenta con un 
diplomado en Gestión Deportiva de 
la CONMEBOL, y en las próximas 
semanas jurará como abogado ante 
la Corte Suprema, lo que cerrará 
un año redondo en lo deportivo y lo 
profesional. 

Estadísticos e historiadores del fútbol 
reconocen a dos ovallinos por su año

EMOTIVA JORNADA EN EL TEATRO DE LA UNIVERSIDAD DE VALPARAÍSO

“ESTE RECONOCIMIENTO 
LO HAGO EXTENSIVO PARA 
TODOS LOS SACRIFICADOS 
DIRIGENTES DE TERCERA 
DIVISIÓN QUE DÍA A DÍA 
LUCHAN POR MANTENER 
EN COMPETENCIA A SUS 
EQUIPOS Y CONSEGUIR LA 
GLORIA”
CRISTIAN VENEGAS
PRESIDENTE DE PROVINCIAL OVALLE

“ES UN TREMENDO 
HONOR RECIBIR TAL 
RECONOCIMIENTO. NO ES 
MENOR SER PREMIADO 
A NIVEL NACIONAL. SON 
7 AÑOS DE INTENSA 
ACTIVIDAD, DONDE SIEMPRE 
HE TRATADO DE DISFRUTAR 
CON MUCHA HUMILDAD Y 
RESPETO”

JOSÉ IGNACIO FUENTEALBA
RELATOR DE JUGAMOS EN LA CANCHA 

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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